

H25.5.18

幻視や万引への対応



長尾和宏（ながお・かずひろ）
東京医大卒業後、大阪大第二内科入局。平成7年、尼崎市で「長尾クリニック」を開業。外来診療から在宅医療まで“人を診る”総合診療を目指す。医学博士。近著「平穏死・10の条件」「胃ろう」という選択、しない選択はいずれもベストセラー。関西国際大学客員教授。54歳。

「そこ」に知らない男の人が立っているとか「壁にきれいな色の虫が見える」と言わされると、介護者はドッキつきます。実際にはそんなものはありません。こうした「幻視」といえば、レビー小体型認知症が有名ですが、アルツハイマー型認知症でも結構、みられます。アルコール依存症や薬物中毒でも、さうなのは若い人でも病院の集中治療室に長く居ると、幻視が出てき

「そこ」に知らない男の人があります。

Dr. 和の町医師会誌

「認知症ケア」シリーズ⑨

幻視に接したときに、介護者はどう対応すればいいのでしょうか？ これは認知症の人を在宅で診ていて、家族からよくある質問です。

否定ではなく、受け止める姿勢

大切です。

手段であると考えています。

もし人かいる。など
その人に話しかけてみましょ
う。もし虫がいるというな
ら、その虫をうちわや新聞紙で
追い払うしぐさをしてみま
しょう。相手の世界に合わせ
ることが大切です。そうすれば
本人は納得し、不安も軽減
します。

介護施設などでもスタッフによく聞かれます。多くの介護施設は、鍵をかけて認知症の人を閉じ込めているような状態になります。そうして

め、「お茶でも飲みましょう
か」と誘つてください。責め
たり、無理やりに布団に押し
込んだり、理屈で説得しても
昼夜逆転は改善しません。
日中はなるべく活動して眼
を止めると、その人の心の叫びを受
け止めるという姿勢で対応す
らせず、少しでも日光を浴び
べがです。

私はまず「本人には本当」に見えてるんですよ」と説明します。ですから「そんなものはありません」とか「氣のせいですよ」と否定したところ、なんの解決にもなりません。否定や説得は逆効果です。むしろ幻視の訴えを、素直に受け止めてあげることが

様な症状がみられやすい。

た状況に置かれたら、幻視が見えるほうがむしろ当然の反応と思います。

スタッフは幻覚を気持ち悪がり、それを抑える薬を要求します。しかし、そこで向精神薬を飲ませるのは、最後の手段。皮膚には、ドーピング反応をつくりましょう。私は「放つておいたらそのうち寝ますよ」と説明しています。

認知症の人の窃盗や万引などの問題行動への対応も同様

レビー小体型認知症 アルツハイマー型認知症と脳血管認知症とあわせて、三大認知症と呼ばれる。